Magdalena Bertino

Instituto de Economía, Facultad de Ciencias Económicas y de Administración, Universidad de la República.

Resumen

Las grandes empresas públicas uruguayas: su desempeño y su permanencia en la órbita estatal

Se estudia el camino de reformas sufrido por las empresas públicas no financieras uruguayas, en particular las cuatro mayores: Usinas Eléctricas del Estado (UTE), Administración Nacional de Combustibles, Alcohol y Portland (ANCAP), Obras Sanitarias del Estado (OSE) y Administración Nacional de Telecomunicaciones (ANTEL), similar al recorrido desde la década de los setenta por otros países de América Latina que en los noventa privatizaron sus empresas. Se re perfilaron los objetivos de las empresas dándole más relevancia a la eficiencia económica y a la rentabilidad y se redefinió el tamaño del sector público eliminando actividades y empresas que no eran consideradas estratégicas y eran deficitarias. Estos cambios alineados con el modelo liberal se hicieron sin llegar a la privatización de los activos de ninguna de estas grandes empresas que, que junto con los bancos estatales, forman el núcleo duro del estado empresario uruguayo.

Se rastrean entonces las razones de este comportamiento peculiar en las características de la fundación de estas empresas, el estudio de su trayectoria, su significación en la economía nacional y su desempeño a lo largo de su Historia.

Para ello se utilizan series de volúmenes físicos y resultados financieros (ingresos, gastos, subsidios). Las fuentes provienen básicamente de La Oficina de Planeamiento y Presupuesto, los Anuarios Estadísticos, las Memorias y Balances de las empresas y el Registro Nacional de Leyes y Decretos.